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公共设施的管理比建设还重要

李大鹏

齐鲁晚报《今日烟台》8月25

日C03版报道了《回家路上，线缆
突降砸车窗》，目前仅有一家单
位主动维修，并跟车主商谈赔偿
事宜。但是还有部分线缆仍在地
上无人管。无独有偶，珠玑路上
几个井盖丢失多月无人管，市民
反映多次没找到产权单位，25日
在媒体参与后，马上找到了产权

单位。
这些线缆原本是政府部门

及多家单位建设的，一方面是有
利于公司业务的开展，另一方面
也确实是为市民提供了很大便
利，提升城市服务水平。可如今
一些线缆通过行道树，对城市绿
化造成破坏，也时常落到地上对
市民安全造成影响。出了事后，
想找负责人却让人头疼。

像郝先生这样，车辆受损却
找不到产权单位的事也是时常
发生。比较常见的就是井盖，小
区里马路上经常看到一些插着
树枝的无盖井，一旦出事，因为

涉及产权单位众多，市民往往投
诉无门，导致自身权益受损，进
而导致市民对政府及企业抱有
怨言。

当初建设线缆和铺设井盖，
尤其是涉及到的政府部门、央企
等，算是一个漂漂亮亮的成绩。
但是要对这些器材终生负责，维
修看护，恐怕就不容易了。它不
仅需要资金，还要有持之以恒的
耐心。通常这些公共物品弄起来
之后，就容易成为“无主”的东
西，使用无人管，坏了没人修，也
不知道找谁修。这恰恰考验“服
务型政府”的公共设施管理水平

和服务效率，也考验企业的公德
心。

要解决这个问题难不难？我
觉得并不难，关键是看有没有这
份心思。8月初，芝罘区园林市政
管理处接到市民投诉后，就立马
着手开始清除环山路上的无主
线缆。他们跟市民遇到问题时一
样，也是挨个找可能涉及的产权
单位，在确定线缆废弃后在公证
处的公证下清除。有了这样的服
务态度和效率，类似的问题便不
难解决。

但是仅凭一己之力来解决
涉及多个部门的公共问题，其

实并不容易，也不是长久之计。
解决问题的最好办法还是建立
长效管理机制。不管这些公共
设施隶属于政府还是企业，自
身实在无力解决后期的维护管
理工作，可以完全交由市场接
手，出了问题知道找谁也好解
决。同样，作为城市的一分子，
普通市民在使用公共设施时也
应该爱惜，发现问题后也要有
主人翁的精神，及时通过电话、
网络等便利途径反映问题。总
之，这座城市带来的福利你我
都享受了，出了问题你我也都
应该承担相应的责任。

头条评论

狠刹把整改令当耳旁风的歪风邪气
毛旭松

7月份以来，烟台市大气污
染综合整治办公室巡查发现市
区扬尘污染源114处，截至8月
22日，已督促整治完成73处，41

处未整治污染源遭公开曝光。
首先对那些能够正视污染

问题，配合相关部门积极整改
的73处扬尘污染源负责单位表
示肯定。另外，对于其他41处至
今未整治污染源的负责人，不
知道你们看到自己负责的区域
被媒体曝光是何感想，难道还
能够稳坐泰山，置相关部门的
督促于不顾吗？如果只曝光污
染源还是无法推进整治力度的
话，建议大气污染综合整治办

公室将污染源的背后负责单位
和负责人予以曝光，让大家来
看看是谁在跟百姓盼望蓝天白
云的愿望作对。

有些人就是敢以身试法，
把整改令当成耳旁风。究其原
因，一是摆着死猪不怕开水烫
的态度耍横。以这次整治污染
源为例，有些人就会抱着侥幸
的 心 理 ，认 为 这 么 多 家 不 合
格，肯定会有很多完不成整治
任 务 ，最 终 法 不 责 众 不 了 了
之。二是从心底里认定所谓的
整治行动不过是走走过场，很
多时候正是因为以往一些检
查整治流于形式，一定程度上
助长了把规定不当回事的气
焰。

对于相关部门来说，只立
规矩还不够，行之有效的监督
措施必须及时跟进，否则再好
的规章制度也可能变成“纸老
虎”、“稻草人”。面对违法行为，
政府作为社会管理者必须要有
解决问题的方法和决心，可别
总想着去做“和事佬”，否则，对
违法的纵容和默许将严重侵害
到守法者的利益。

对于有令不行、有法不依
的行为就应该及时处理，可以
说，将未整治的污染源进行曝
光是很有力的手段。一来将污
染源位置公布以便接受民众
监督，二来对相关负责人进行
警示，督促其尽快完成治理。
对于扬尘污染源的治理是全

市备受瞩目的重点工作，不仅
政府部门督查并且深受百姓
关注。对于迟迟不愿整改的污
染源负责人来说，迟早打消死
皮赖脸耍无赖就能逢凶化吉
的幼稚想法。

嬉笑怒骂

新闻：8月22日上午，一条商
丘某学院“学生摘果三个以下开
除学籍”的标语被网友传到网
上，引起围观，有网友称赞这个
标语“霸气”，也有网友认为“处
罚太重了”。(大河报)

点评：摘0个也是3个以下，
这可咋办？

新闻：因更换环卫承包队，
数十名莞城的环卫工聚集在东
门广场商讨工资待遇问题，突遭
二十多人手持钢管的殴打。六名
环卫工被打伤，三人伤势严重，
两路人因拍照也被打伤。有目击
者称，行凶者见穿环卫工工衣的
人就打。(南方都市报)

点评：跟环卫工过不去的只
能是垃圾。

新闻：黄石市政府采购中心
发布公告，依据黄石市财政局下
达的政府采购计划，采用公开招
标的方式，由政府采购中心代
理，为黄石市食品药品监督管理
局采购150套制服，预算金额为
49万元。公告中并未包含采购制
服的详细说明。49万元预算采购
150套制服，平均每套3266元，网
友直呼“天价”。(新京报)

点评：难道是传说中的金缕
玉衣吗？

新闻：央视财经频道对流行
于90后的弹幕电影文化进行了
报道，报道称要下映的影片观众
很少，但有了弹幕后，观众热情
出乎意料的高，妙趣横生的弹幕
让整个影厅都嗨了起来，并称弹
幕电影为观众提供了一种全新
的观影模式，但仍处于测试推广
的阶段，观众的接受程度和技术
的成熟度都有待验证。(央视)

点评：敢不敢给新闻联播出
弹幕功能？

谁来带孩子的问题，其实
现实中的年轻父母们并没有多
大的选择余地，哪娃需要哪里
搬的祖父母们就更加不易。但
这一切的委曲求全改变不了复
杂的共同养育可能给孩子造成
的不利影响。不同养育者之间
的观念差异甚至观念冲突本
身，原不会对孩子造成严重的
影响，除非不同养育者之间存
在着情感的冲突。

——— 曹红蓓(心理咨询师)

看好声音，觉得挺奇怪
的，怎么都是好嗓子就没有几
个好音乐。要是有像黄家驹那
样的，抱着个吉他上去唱个自
己写的“钢铁锅，含眼泪喊修
瓢锅”，或者像罗大佑那样的
上去唱个自己写的鹿港小镇，
我就不信那几个人不转身。怎
么没有这样的人呢？光有一个
平平常常的好嗓子有什么意
思？

——— 押沙龙(青年学者)

名嘴说事

整治扬尘出重拳，天空才能变更蓝

柳斌

空气是我们生命的食粮，
天空的扬尘却威胁着我们的健
康。为整治扬尘污染源，烟台市
再次曝光41处没有整治的污染
源，并公布各区治理的情况。

扬尘污染已经不仅仅影响
到了居民生活，甚至影响到一
个地区的发展。根据烟台市环
境保护工作推进委员会发布的
信息，烟台六区仍有多处没有
整治的污染源，另外，市区内不
少工程项目工地存在不采取洒
水降尘措施、场地内裸露土地
不覆盖等问题。

治理扬尘污染真的就这么
难？笔者以为，造成我们这座城
市扬尘污染的根源不外乎三
条。首先，对违规者的监管和惩
罚力度不够，造成不少施工企
业对扬尘污染没有足够的认
识，监管部门来的时候治理治
理，监管不严的时候放松对污
染源的治理。

其次，对已经存在的扬尘
污染源整治力度不够，根据烟
台市政府工作部署，扬尘治理
采取属地管理的原则，当地政
府负责采取措施治理，通过几
个月的治理，有的区完成进度
从后几位赶到了前面，有的区

原本推进力度较大现在却落后
了。

最后，缺少专门、统一的渣
土堆放地，这就导致了施工企
业乱倒渣土，久而久之形成了
扬尘污染源。

其实不仅仅在烟台，全国
各地的大中小城市几乎都在
经历着扬尘污染的考验。为了
有效减少扬尘污染，各地也是

“绞尽脑汁”，管理措施五花八
门。笔者以为，整治扬尘还需
再 出 重 拳 ，其 一 加 强 部 门 监
管，对不采取防尘措施的施工
企 业 进 行 严 格 监 督 、严 格 处
罚；其二，加强政府整治力度，

媒体定期对治理进度进行曝
光、监督；其三，由堵变疏，开
辟规范的、统一的渣土堆放场
地。特别是要大力整治冲洗不
达标的建筑工地，对这样的工
地进行严惩，并敢于曝光，提
高违规违章成本，让工地老板
对法规纲纪产生敬畏之心，切
实负 起 责 任 ，做 一 个 遵 纪守
法、文明经营、有所担当的老
板。当然，要让这样的整治行
动得到有力保障，长期达到良
好 效 果 ，就 需 要 建 立 长 效 机
制，使责任到人、监管到位。

整治扬尘出重拳，我们城
市的天空才能变更蓝。
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